


Enquêter Pour aiuster
des pratiques
Les structures menant des études sur leurs publics peuvent être confortées

dans leurs pratiques. Mais les résultats surprennent parfois et amènent

les équipes à adapter certains axes de travail aux usages des spectateurs'
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tacles entre avril et juin et auPrè:

de 316 spectateurs ; soit su:

14,75% des spectateurs concerné:

par ces rePrésentations. Pour

l'équipe, il s'agissait d'avoir ur.

aperçu de 1a manière dont le Pu-
blic s'appropriait 1e lieu aPrès

Marseille-Provence 2013, une an-

née foisonnante en événements

pendant 1aque1le les propositions

du Merlan avaient eu lieu Prin-
cipalement hors 1es murs. «Cef ft:

étude a conforté la aisiott que noLt:

aaions de notre Public, considère

Bertrand Davenel, resPonsable

des relations avec les Publics du

Merlan. Nous aaons eu cont'irma-

tion que nous touchions un Public
de proximité, des quartiers nord dt

Marseillt, et relat iuemt'nl icunr:.

lnterroger
ses méthodes
Ces enquêtes sont également un

moyen de questionner certaines

pratiques. ..Cela nous a Permis de

retraaailler les tarifs artec la nouaelle

dir ection [Francesca Poloniato,

NDLRI. Nous aaons ainsi t'ait bais-

ser le tarif Plein à 15 €", indique
Christopher Marc, resPonsable

de la communication du Merlan,

insistant sur les nombreur [arif'
réduits proPosés en ParallèIe. Au
Chabada, 1'étude a Pu montrer
que les concerts gratuits sur les

découvertes bénéfici aient avant

tout à un Public dé1à coutumier

de la programmation PaYante'
uÀ l'inaerse, certaines têtes d' ffiche,
comme N ekfeu cet t e saison, at tir en t

un public qui ne oient pas habituel-

Iement, souligne François Delau-

nay. Notre Petite décePtion it la

Le public des fralsons dangereuses sur terrain multisports, de la compagnie En rang

àôignon, étudié pour I'enq"uête réalisée par Le Merlan, scène nationale de Marseille'

sur ses publics I'an dernier avec

1e cablnet d'études et de son-

dages GECE. 1 538 Personnes Y

ont répondu. «C'était une Période
qui coincidait artec les 20 ans

du Chabada, la nouaelle délégation

de seroice public et la mise en place

d'un agenda 21, ils nous semblait

important de sattoir aaecplus de pré-

cision de qui l'on parlait lorsque l'ort

éooque nos publics, estime Fran-

çois Delaunay, directeur de la

SMAC. Globalement, il n'Y aPas de

déphasnge entre les résultats que i'en
attendais et les résultats attérés'

C'est d'nbord un outil sociologique

cela permet aussi de justifier auprès

des tutelles le "Pourquoi" des axes

quel'on met en ar:ant.>, À Marseille,

la scène nationale Le Merlan
a réalisé la même année une

étude en interne sur quatre sPec-

'est un paPier que

l'on distribue à la
sortie d'un théâtre
ou d'un festival, un

e-mail que l'on reçoit aPrès avorr

acheté une place sur la billetterie
en ligne d'un établissement'
Si certains spectateurs 1'oublient

dans leur poche ou dans 1es tré-

fonds d'une boîte e-mail débor-

dant de sollicitatj,ons, beaucouP

aussi prennent le temPs de

répondre à ces études menées

sur les publics. Quantitatives ou
qualitatives, réalisées en interne

ou confiées à un Prestataire
ertérieur, telles une boussole
elles indiquent aux structures
r-rne int'lexion à prendre, un caP

r :arrl.'r. Le Cl-rabada, scène de

:- -r-:.: -::. a:t'.re11es c-1'-\ngers
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Bertrand
Davenel,
responsable
des relations
avec les publics
du Merlan,
scène nationale
de Marseille
uCette étude
a conforté
la vision que
nous avions
de notre
public.,
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2- lnternet supporl le plus utilisé pour se tenir
informé de l'octuolilé du Chobodo

ISaoada, à Angers, a réalisé une étude sur ses publics avec GECE.
et sur leurs pratiques culturelles de manière plus générale.

:.,,e de cette étude a été de ztoir
, .1ùtts toucl.tions moins d'étu-
' .:: que nous le pensions. lls
:;:ituent enairon 20% de notre

' :.:-. c'est mieux que la moyenne
'.. ,tnle mnis cela nous a surpris.

. -: .lit, quand nous aaons ouoert
. ..'.ile il y a 20 ans, notre public

:: déjà 20 à 25 ans, iI est normal
. .:ùtre fréquentation suizte cette
. ...tion. Nos publics des débuts,
. -',tt des gens qui écoutent tou-
-: de la musique /" Pour les éta-

: -ssements, une étude permet
: .:,c parfois de réajuster un axe.
: .e peut être suivie d'une vo-

:.:é de questionner pius en dé-
::. certains points. «Cette étude
'.':: issez lourde et étudiait aussi
. - :nbitudes culturelles en général
i.: :.1s spectateurs. le pense qu'il est

:;!ble aussi de faire des études plus

::res tous les cinq à dix ans, pour
-.. :lier l' eaolution du comportement

t ,; ttttblicsrr, estime Ie directeur
: -: Chabada. Au Merlan, une
::ide va être engagée avec
:cole des hautes études en

--rèûc€s sociales de Marseille au-
::ès d'un panel resserré de spec-
:.::eurs. ..Nous aaons mis en place

'. :arte appelée "carte d'embarque-
:.:,tt" qui permet d'aaoir accès à un

'.'":.i h'ès bas pour des places non no-
:.,iLttittes. Notre idée est de baser

' ::,e enquête sur le public qui achète

".::c cnrte, afin de mieux connaître
..; spectateurs fidèles", précise

-hristopher Marc.

Apprendre de ses
propres pratiques
Le Festival d'Avignon en est
à cette phase d'approfondisse-
ment de la connaissance de son
public. Après une étude globale
menée en 2014, l'équipe a recen-
tré l'enquéte sur sa communica-
tion à I'occasion de l'édition 2015.
«Notre communication a pris un aé-

ritable airage numérique et nous
aoulions questionner les usages de

nos supports papiers et Web", re-
lève Virginie de Crozé, directrice
de Ia communication et des rela-
tions avec Ie public du Festival
d'Avignon. I1 en ressort que le
«print» est loin d'être obsolète.
«Le programme papier demeure

un piaot de notre communication,
c'est un outil pratique qui oJÿe aussi

un contenu qualitatif. Mais c'était
une surprise de constater l'attache-
ment et, surtout, la nécessité pour
le public de l'aaant-progrûmme que

nous dilfusons fin mars, au moment

de la conférence de presse du Festi-
rtal. Nous en retenons que le public
se sent pleinement festioalier à partir
du moment où il prépare sa üenue

et projette sa participation au Festi-
oaI.r,

Les outils numériques n'en
sont pas pour autant délaissés
des spectateurs, au contraire,
mais ils interviennent plutôt en
com plémentarité du ..papier.,.

C'est dans cette opiique de mier-r-r

connaître ces usages encore assez

peu étudiés que Ie Festival d'Avi-
gnon s'est lancé, cette année éga-
lement, dans un programme
scientifique avec le Festival
de Cannes, Les Trans Musicales
à Rennes, Ie Festival Lumière
à Lyon et les Vieilles Charrues
à Carhaix, le Centre Norbert
E1ias de l'Université d'Avignon
et 1'Agence nationale de Ia
Recherche. Ce projet intitulé
GaFes - Galerie de festivals a pour
ambition d'étudier 1'activité nu-
mérique des festivaliers et d'ana-
lyser les comportements bien
spécifiques à chacune de ces ma-
nifestations. Son originalité est
d'associer sociologues et informa-
ticiens à cette recherche basée sur
«l'aspiration» de données sur
Internet, notamment à partir de

mots cIés descripteurs. .Nozzs

aoyons que les outils numériques sont

un relais d'informntion qu moment
de l'attente aaant d'entrer dans une

salle et qu'ils permettent également

de prolonger l'expérience de specta-

teur une fois une édition acherée, la

comparaison aaec d' autres disciplines

et d'autres saisonnalités est une ri-
chesse. L'objeclifesl de conslruire une

plateforme numérique d' obseraatoire

de festiaals", avance Virginie de
Crozé. La coopération sur une
étude apportant ainsi tout à la fois
la possibilité d'apprendre de ses

propres pratiques, de les trans-
mettre aux autres et de s'enrichir

Virginie
de Crozé,
directrice de la
communication
et des relations
avec le public
du Festival
d'Avignon
«Notre com-
munication a
pris un vérita-
ble virage
numérique et
nous voulions
questionner
les usages de
nos supports
papiers
et Web.»
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Elle porte sur l'attachement du public à la salle de musiques
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